



## ACTAS

Acta da SESSÃO ORDINÁRIA DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA, nº 02/AF/2009, de 19 de Junho de 2009

Aos dezanove dias do mês de Junho do ano de dois mil e nove, pelas vinte e uma horas, no Pavilhão da Associação Cultural Recreativa e Humanitária da Pipa, teve lugar a sessão ordinária da Assembleia de Freguesia, estando presentes os seguintes membros da Assembleia: Manuel Duarte Domingues, Maria de Fátima Ferreira Gonçalves, Arlindo Gonçalves, Cipriano da Piedade Silva, Manuel Ferreira, Lourenço Mendes Monteiro, Carlos Alberto Martinho Monteiro e António Duarte Gonçalves, bem como os membros da Junta de Freguesia, Jorge Gameiro da Silva (Presidente), Amílcar da Silva Fernandes (Secretário) e Diamantino Guardado Luís (Tesoureiro), a fim de apreciar e deliberar sobre os assuntos constantes da seguinte ordem de trabalhos:

### Período de Antes da Ordem do Dia

1. Leitura, discussão e votação da acta da sessão anterior;
2. Leitura/resumo de expediente recebido;
3. Intervenções na generalidade;

### Período da Ordem do Dia

4. Apresentação da situação financeira da Junta de Freguesia;
5. Informação do Senhor Presidente da Junta acerca da actividade desenvolvida desde 26 de Abril até 19 de Junho;
6. Apresentação, discussão e votação de proposta de atribuição de poderes ao executivo da Junta de Freguesia de Vila Cã para gerir ou renegociar contratos;
7. Apresentação, discussão e votação de proposta de cedência de espaço, por um período de 50 anos, no Lugar do Castelo, para construção da Sede da Associação Sicoense;

Presidiu à sessão o Presidente da Assembleia Manuel Duarte Domingues, secretariado por Maria de Fátima Ferreira Gonçalves e Arlindo Gonçalves.

O **Presidente da Assembleia de Freguesia** deu início aos trabalhos, saudando os membros da Assembleia, os membros da Junta de Freguesia, bem como todos os cidadãos presentes na sala e agradeceu ao Presidente da Junta o facto de ter sugerido que esta sessão Ordinária da Assembleia de Freguesia se realizasse, pela primeira vez, no lugar da Pipa. Esclareceu e pediu desculpa pelo engano no Edital desta Assembleia de Freguesia publicado no Jornal "O Correio de Pombal", dado que as convocatórias enviadas aos membros da Assembleia e os Editais afixados estavam correctos. Após a chamada, verificou-se a ausência do eleito pelo PSD Leontino Ribeiro da Conceição, que justificou a falta por motivos profissionais.

De seguida entrou-se na análise de todos os pontos incluídos da ordem de trabalhos constante da referida convocatória, relativamente aos quais se dá por reproduzido o teor das deliberações.

### **Ponto 1 - Leitura, discussão e votação da acta da sessão anterior**

O **Presidente da Assembleia** sugeriu a dispensa da leitura da acta da sessão anterior, por ter sido oportunamente enviada a todos os membros os quais já tinham, por isso, conhecimento do seu conteúdo. Passou-se à discussão da acta, tendo usado da palavra António Duarte Gonçalves que propôs algumas correcções ao texto, que foram feitas, após o que a mesma foi posta à votação, tendo sido aprovada por unanimidade.





## ACTAS

**Ponto 2 - Leitura/Resumo de expediente recebido**  
O Presidente da Assembleia referiu que não houve expediente recebido desde a última sessão.

**Ponto 3 - Intervenções na generalidade**  
O Presidente da Assembleia abriu uma primeira fase de inscrições, tendo-se inscrito **António Duarte Gonçalves**, que afirmou relativamente à questão dos passeios e de lugar para os estacionamento na Sede de Freguesia, em Vila Cã, nomeadamente na Rua do Regedouro, Rua da Padaria, Zona Industrial e na Rua Principal, mais propriamente, junto à residência do senhor Adelino. Interveio de seguida **Manuel Ferreira** que alertou para o facto de existir uma placa de localidade que designa "Chão do Ulmeiro" o que não está correcto, pois deveria estar escrito "Chão de Ulmeiro", pelo que pede para que a mesma seja rectificadada. Questionou relativamente ao ponto de água existente no lugar do Castelo. A última intervenção foi de **Arlindo Gonçalves** que questionou relativamente à iluminação pública que estão a aplicar e se a mesma é para continuar desde o lugar de Trás os Matos até ao lugar das Várzeas.

O Presidente da Assembleia deu a palavra ao **Presidente da Junta de Freguesia** que agradeceu a presença dos membros da Assembleia, bem como de todas as pessoas presentes na sala e respondeu às questões colocadas pelos membros da Assembleia. Relativamente ao **primeiro interveniente**, afirmou que não há outra forma de fazer os estacionamento dentro da Sede de Freguesia dado não haver espaço para tal. Relativamente aos passeios da Zona Industrial esclareceu que só vai haver passeio de um dos lados da via e que do outro lado da via, isto é, do lado das empresas ali existentes, não leva qualquer tipo de passeio. Relativamente à ponte da Rua do Regedouro, esclarece que a mesma não está esquecida e que a ponte do ribeiro já está feita porque neste caso, foi possível ser efectuada pelos funcionários da Junta de Freguesia. Em frente ao estaleiro da empresa Sicomater os passeios serão feitos em tempo oportuno. Em resposta ao **segundo interveniente** reconhece que ainda não tinha sido detectado o erro e que em tempo oportuno a referida placa de sinalização de localidade será devidamente rectificadada. Relativamente ao referido ponto de água esclarece que o mesmo é da responsabilidade da Câmara Municipal de Pombal e da Protecção Civil. Em resposta ao **terceiro interveniente** esclarece que a referida obra é da responsabilidade da EDP e que a Junta de Freguesia não tem qualquer tipo de intervenção neste tipo de trabalhos. Retomou a palavra o **Presidente da Assembleia** para agradecer ao Presidente da Associação Cultural Recreativa e Humanitária da Pipa na pessoa do Senhor Luís Fernandes pela disponibilidade em ceder este espaço para a realização desta Assembleia de Freguesia.

**Ponto 4 - Apresentação da situação financeira da Junta de Freguesia**  
O Presidente da Assembleia deu a palavra ao **Presidente da Junta**, que fez a apresentação da situação financeira da Junta, tendo informado dos seguintes valores: as despesas relativas ao período 16 de Abril a 19 de Junho totalizaram 42.955,35 €, as receitas do mesmo período são no valor de 37.155,59 €; o saldo em caixa e em depósitos à ordem é de 31.443,54 € e em depósito a prazo de 42.158,96 €, concluindo que o saldo deste período é negativo de 5.799,76 €, mas salientou que em todos os meses o saldo tem sido sempre positivo, resultando que a situação financeira da nossa Junta de Freguesia se mantém equilibrada.





## ACTAS

### **Ponto 5 - Informação do Senhor Presidente da Junta acerca da actividade desenvolvida desde 26 de Abril até 19 de Junho**

O Presidente da Assembleia deu a palavra ao **Presidente da Junta** que sintetizou a actividade desenvolvida entre o dia 26 de Abril de 2009 e o dia 19 de Junho de 2009. Começou por informar que relativamente à **Área Urbanística**: procedeu-se à continuação dos passeios, em Vila Cã; reconstrução do muro do cemitério junto à Igreja de Vila Cã; colocação de bases para os contentores do lixo, em toda a Freguesia; colocação de tout-venant num caminho, no lugar dos Casais; colocação de tout-venant num caminho, no lugar do Vale; colocação de tout-venant num caminho, na Rua da Loureira na localidade do Castelo; colocação de sinalização vertical de trânsito em varias estradas da Freguesia; colocação de placas de localização em todos os lugares a Norte da IC8, Outeiro de Galegas, Casal da Lagoa, Castelo, Aroeiras e Alcaria; limpeza e ensaibramento de caminho, no lugar do Viuveiro; negociações para aquisição dos terrenos para o parque de merendas da Fonte da Bica da Malha, no lugar do Viuveiro; limpeza do recinto de festas do lugar do Viuveiro; limpeza dos acessos e do campo de futebol, no lugar do Viuveiro; abertura de serventia no lugar de Touril (junto à residência do Américo com o limite de Freguesia de Abiúl); abertura de estrada, no lugar de Touril (junto à residência do Zé Serrano); criação de aqueduto no cruzamento da Rua Vale de Arquinha com a Rua Serra da Sicó (Aroeiras); ligação de saneamento em Vila Cã à Rua da Zona Industrial; acordo de colaboração com a Câmara Municipal de Pombal, para abertura de estrada do Outeiro de Vila Cã, Rua dos Muros, Rua da Loureira, Rua da Cruz até à Rua do Chafariz. Na **Área Administrativa**: procedeu-se à continuação da atribuição dos números de polícia a toda a Freguesia; avisou-se toda a população para que procedam ao levantamento dos números de polícia em falta; reunião com responsável dos CTT em que foi feita uma proposta à Junta de Freguesia no sentido de ser a Junta de Freguesia a distribuir o correio; estiveram nas instalações da Junta de Freguesia dois técnicos da Administração da Região Hidrográfica do Centro para esclarecimento e licenciamento de poços e furos; licenciamento de poços e furos, de 15 em 15 dias, por técnico da Coopombal, às terças-feiras a iniciar nos próximos dias 23 e 7 Julho; para mais esclarecimentos ligar para a Junta através do número fixo ou nº verde 800302427; estão abertas as inscrições para a Prevenção Florestal, para jovens dos 18 aos 30 anos. **Área da educação**: transporte das crianças a Pombal, para visita à feira do Livro; transporte das crianças de Trás-os-Matos e Carvalhal à biblioteca; transporte das crianças do Jardim de Infância de Vila Cã à Biblioteca do Lourçal; transporte das crianças da EB1 de Vila Cã à Biblioteca de Pombal; transporte das crianças de Trás-os-Matos e Carvalhal ao Parque Ornitológico "Europaradise", em Montemor-o-Velho; transporte das crianças do Jardim de Infância de Vila Cã à Sumol e à Cuetara, em Pombal; transporte das crianças das escolas básicas de Vila Cã à ETAR, em Pombal; pequenas intervenções nas escolas; participação numa sessão de esclarecimentos sobre a elaboração de ementas promovida pela Câmara Municipal de Pombal; inicio das aulas dos alunos do 9º ano e do 12º ano, no âmbito do processo do RVCC, nas instalações da Junta de Freguesia ao abrigo de Protocolo estabelecido entre AICP/Junta de Freguesia; estão abertas inscrições para formação de novas turmas. Na **Área do Desporto**: a equipa de futsal feminino terminou em 4ª lugar, num grupo de 11 equipas; a equipa de futsal masculino terminou em 7ª lugar, num grupo de 10 equipas; participação da equipa de futsal masculino no torneio do Núcleo Desportivo de Pombal, em Pombal; apoio da Junta de Freguesia a ambas as equipas; descida do rio Mondego, agendada para dia 28 de Junho, organizada por várias colectividades da Freguesia: Associação da Pipa (iniciativa) Vila-Ventura e Centro Cultural e Recreativo de Vila Cã, com apoio da Junta de Freguesia. Na **Área Social**: preparação de passeio sénior à praia do Osso da Baleia para seniores a partir dos 60 anos de idade (dias a definir); apoio na





## ACTAS

construção de passeio para família deficiente; referiu a falta de apoio do Centro Social a determinadas situações existentes na Freguesia; detecção de casos com necessidade de apoio social.

### **Ponto 6 - Apresentação, discussão e votação de proposta de atribuição de poderes ao executivo da Junta de Freguesia de Vila Cã;**

O Presidente da Assembleia deu a palavra ao **Presidente da Junta** que apresentou a seguinte proposta: "Proponho que a Assembleia de Freguesia reconheça e aprove que a Freguesia de Vila Cã administra os terrenos baldios desta Freguesia há mais de trinta e cinco anos e conceda autorização e poderes necessários à Junta de Freguesia para gerir ou renegociar todos os contratos de aluguer ou cessão de espaços em terrenos pertencentes ou administrados pela Freguesia de Vila Cã."

Retomou a palavra o **Presidente da Assembleia** que esclareceu, todos os presentes, que esta proposta não era necessário ser pedida à Mesa de Assembleia dado haver legislação específica que atribui automaticamente este tipo de poderes à Junta de Freguesia. Referiu que este tipo de proposta apresentado vem mais uma vez mostrar a transparência desta Junta de Freguesia. Após o que foi posta à votação, tendo sido aprovada por unanimidade e por minuta para efeitos imediatos.

### **Ponto 7 - Apresentação, discussão e votação de proposta de cedência de espaço, por 50 anos, no Lugar do Castelo, para construção da sede, da Associação Sicoense;**

O Presidente da Assembleia deu a palavra ao **Presidente da Junta** que apresentou a seguinte proposta: "Proponho a cedência do direito de superfície num terreno baldio por um período de 50 anos à Associação Sicoense, para a construção da sua sede, nas seguintes condições:

1. Que área a ceder é de 3.000 m<sup>2</sup>;
2. Que o direito de superfície invocado é por 50 (cinquenta) anos;
3. Que se destina única e exclusivamente à edificação das instalações que não-de servir de Sede à Associação Sicoense;
4. Que incide sobre o prédio rústico, sito em Castelo, Freguesia de Vila Cã, concelho de Pombal, inscrito na matriz sob o número 10.235 (dez mil duzentos e trinta e cinco), encontrando-se omissa na Conservatória do Registo Predial de Pombal."

Em seguida o **Presidente da Junta** informou todos os presentes ter recebido um comunicado apresentado pelo Presidente da Associação Sicoense e que passou a ler na íntegra. Após o que foi posta à votação esta proposta, verificou-se a abstenção de Maria de Fátima Ferreira Gonçalves, tendo justificado que se abstinha, dado residir naquele local e pressupor que em breve se venha a arrepender de votar favoravelmente. Tendo sido este ponto aprovado por maioria com uma abstenção e por minuta para efeitos imediatos.

Terminada a ordem de trabalhos o **Presidente da Assembleia** deu em seguida a palavra ao público, tendo intervindo os cidadãos a seguir indicados, que colocaram as questões que se referem:

- 1 - **Alcides Simões** que questiona sobre as caixas postais ainda distribuídas pela Freguesia e qual a pretensão da Junta sobre esta situação. Questiona sobre a data do comunicado apresentado pelo Presidente da Associação Sicoense.





## ACTAS

- 2 – **Manuel Gameiro Pedro** dá os parabéns pelo trabalho que a Junta de Freguesia tem desenvolvido em prol da Freguesia de Vila Cã. Questiona se a Junta tem algum poder para intervir na limpeza do rio que passa no lugar da Pipa.
- 3 – **Fernando Barata** questiona qual a razão pela qual se esqueceram de fazer o saneamento em parte do lugar da Pipa.
- 4 – **Rogério Rodrigues Martins** diz ter número de porta, mas a rua onde reside não tem nome, questiona porque razão e pergunta também se pode pedir tout-venant para a rua onde reside,
- 5 – **Luís Gameiro** fez as honras da casa e congratulou pela realização desta Assembleia de Freguesia ser feita no lugar da Pipa. Questiona sobre a captação de água e se a Junta pode ajudar alguns casos existentes no lugar da Pipa. Questiona sobre a reflorestação e qual o critério utilizado para a plantação de algumas espécies (pinheiros e/ou eucaliptos). Questiona qual o critério utilizado para a atribuição dos números de policia.
- 6 – **João Marcela** questiona até quando é que os camiões que vão para a pedreira vão passar na Rua Vale da Arquinha. Questiona sobre a estrada para a pedreira e dá a sua opinião pessoal que não é culpa do Ministério do Ambiente mas sim culpa da Junta de Freguesia e do Município. Questiona sobre a placa de proibido buzinar e o porquê de não ser colocado também um sinal igual na Rua Vale da Arquinha.
- 7 – **Luís Fernandes** questionou qual o ponto de situação do protocolo referente à distribuição de internet por wireless aos lugares da Freguesia, sobre o serviço do autocarro rodoviário e se a Junta pode colocar um abrigo na única paragem existente no lugar da Pipa.
- O **Presidente da Assembleia** retomou a palavra e deu algumas das explicações solicitadas e voltou a referir que já tinha sido esclarecido no início da Assembleia que esta Assembleia era para ser efectuada no sábado dia vinte de Junho e justifica o erro do Edital publicado no jornal "O Correio de Pombal". Em seguida deu a palavra ao **Presidente da Junta** que prestou os devidos esclarecimentos a todas as questões e tomou a devida nota dos pedidos. Relativamente ao **primeiro interveniente** o Presidente da Junta informou que o que foi dito é que desde que exista número de correio a correspondência tem de ser entregue e esclarece que caso a Junta de Freguesia venha a assumir o serviço da distribuição do correio as caixas postais serão todas retiradas. Relativamente ao **segundo interveniente** o Presidente da Junta agradece os elogios que foram atribuídos à Junta de Freguesia. De seguida esclareceu que lamentavelmente a Junta de Freguesia não tem qualquer jurisdição sobre a linha de água, que o mesmo é da responsabilidade da hidráulica e que já foram feitas diligências neste sentido e que a hidráulica não permite tal situação. Informa que recentemente foi afixado em lugar próprio legislação que diz que os confinantes têm a obrigação da limpeza dos rios junto de respectiva propriedade. Relativamente ao **terceiro interveniente** o Presidente da Junta explica que este tipo de situação foi uma das lacunas do projecto, que este tipo de obra é da responsabilidade do Município de Pombal e que o mesmo já está a ser analisado. Relativamente ao **quarto interveniente** o Presidente da Junta recorda que a rua tem nome e que se chama Rua do IC8. Informa que relativamente à questão do tout-venant ainda há um ano atrás as máquinas da Junta andaram no local indicado a reparar a estrada e lembra o Senhor Rogério que não há muito tempo que pediu que falasse com um seu familiar para que deixasse colocar um aqueduto no referido lugar afim de solucionar o problema existente na referida rua. Informa que o mesmo pode pedir, sempre que precise, tout-venant à Junta que o mesmo será colocado onde for necessário. Relativamente ao **quinto interveniente** o Presidente da Junta esclarece que relativamente à questão das captações de água a Junta não tem qualquer poder de decisão nesta questão apenas pode sensibilizar as pessoas e





## ACTAS

informá-las que segundo a legislação têm de licenciar todos os furos, mas quem pode e tem capacidade de resposta a este tipo de questão é a Administração da Região Hidrográfica do Centro. Relativamente à questão dos pinheiros e eucaliptos informa que existe legislação que proíbe a plantação de eucaliptos em Portugal, mas nada pode fazer relativamente a esta situação. Informa que os números de polícia foram atribuídos com base num regulamento aprovado antecipadamente pela Assembleia de Freguesia. No lugar da Pipa os números foram atribuídos de acordo com o Regulamento da Junta de Freguesia de Vila Cã. Quanto aos muros que vão sendo construídos em cima da estrada, informa que nada pode fazer dado ser da competência do Município de Pombal. Relativamente ao **sexto interveniente** o Presidente da Junta responde que enquanto não houver outra solução os camiões continuam a passar naquele lugar e volta a afirmar o seu esforço quanto à construção da estrada da pedreira. O Presidente da Junta demonstrou a sua indignação relativamente às acusações feitas pelo interveniente.

O **Presidente da Assembleia** tomou a palavra para informar o Senhor João Marcela que a proposta hoje votada no ponto seis da ordem de trabalhos, vem ao encontro da preocupação de resolver este problema da construção da estrada alternativa à pedreira da Serra da Sicó e de uma possível resolução com a CCR sobre o processo para que o mesmo seja aprovado, viabilizando a execução da obra.

Retomou a palavra o **Presidente da Junta** que informou que oportunamente a questão da colocação de uma placa com a proibição de buzinar será solucionada. Relativamente ao **sétimo interveniente** o Presidente da Junta informa que o acordo está feito e na altura oportuna irá ser activado este projecto de internet por wireless. Relativamente ao percurso do autocarro informa o mesmo é da responsabilidade da rodoviária. Quanto ao abrigo para o autocarro, o mesmo será pedido ao Município e logo que seja possível o mesmo será aplicado no devido lugar.

E não havendo mais intervenções do Público, o **Presidente da Assembleia** agradeceu mais uma vez a presença de todos e o interesse com que seguiram e intervieram nesta Assembleia. Terminou dizendo que há cinquenta e quatro anos tinha estudado na Escola Primária ali ao lado, mas não se lembrava durante quanto tempo. Mas não se iria esquecer desta Assembleia histórica realizada hoje aqui no lugar da Pipa. E deu por encerrada a sessão quando eram vinte e quatro horas e trinta minutos, da qual se lavrou a presente acta, que pelos Secretários Maria de Fátima Ferreira Gonçalves e Arlindo Gonçalves foi redigida e vai por eles ser assinada, bem como pelo Presidente da Assembleia de Freguesia.

O Presidente da Mesa:

O 1º Secretário:

O 2º Secretário: